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Экономика Северо-Запада

Тема Объем потребительской корзины поставили под сомнение

Сколько вешать 
в граммах
Вера Черенева, 
СЗФО

В
Ленинградской облас-
ти выступили с иници-
ативой пересмотреть в 
регионе потребитель-
скую корзину. Экспер-

ты считают, что имеющийся пе-
речень продуктов оторван от ре-
альности, а в качестве доказа-
тельства приводят результаты 
эксперимента, когда человек, ис-
пользовавший для жизни только 
продукты потребительской кор-
зины, за месяц похудел на 15 ки-
лограммов.

Игра на выживание
Испытать на себе потреби-

тельскую корзину решился глава 
Черниговского сельского поселе-
ния Сланцевского района Ленин-
градской области Виталий Овла-
ховский. Чиновник давно интере-
суется потребительской корзи-
ной как явлением в статистике, и 
в какой-то момент он начал по-
дозревать, что перечень недоста-
точен.

— В самом понятии «потреби-
тельская корзина» много темных 
пятен, — считает Овлаховский. — 
Во-первых, она оторвана от поня-
тия «минимальный размер опла-
ты труда». Для сравнения, в Лен-
области минимальный размер 
оплаты труда составляет чуть бо-
лее 6,5 тысячи рублей, а потреби-
тельская корзина оценивается в 
7,8 тысячи. Во многих других ре-
гионах разница между этими по-
нятиями еще более заметна. Раз-
мер потребительской корзины во 
всех регионах регулярно пере-
считывают службы статистики с 
учетом инфляции, и мне почему-
то кажется, что сумма в 7,8 тыся-
чи явно недостаточна.

Овлаховский в рамках экспе-
римента решил покупать на 7,8 
тысячи только еду. Все свое не-
хитрое меню он выкладывал в 
группе в социальной сети.

Что именно покупать на эти 
деньги, за него уже решили раз-
работчики корзины: в списке 
присутствует 34 наименования 
продуктов в пересчете на годовое 
потребление. Например, жителю 
Ленобласти положено 19 кило-
граммов рыбы, 58,9 килограмма 
мяса, 210 яиц, 60 килограммов 
фруктов, 290 килограммов моло-
копродуктов.

— В годовом выражении циф-
ры, может быть, и выглядят со-
лидно, но по факту дневная нор-
ма потребления мяса составляет 
160 граммов. Это либо большая 
котлета, либо две сосиски. Рыбы 
положено и вовсе 50 граммов в 
день, — возмущается Овлаховс-
кий. — Такая фасовка в принципе 
находится за гранью добра и зла. 
Привычные блюда вроде яични-
цы вообще не вписываются в по-

нятие потребительской корзины, 
ведь в день человеку положены 
две трети яйца. Выходят за рамки 
и другие продукты, например, 
при указанных в корзине 60 ки-
лограммах фруктов в год еже-
дневное потребление составит 
160 граммов. В реальном выра-
жении это половина апельсина, 
яблока или банана. А если поку-
пать что-то крупное, например 
грейпфрут, его придется на не-
сколько дней растягивать.

Первые две с половиной неде-
ли Овлаховский провел спокой-
но, хоть и сетовал на размер пор-
ций. А потом деньги кончились. 
Чиновник даже хотел прекратить 
эксперимент, но получил сотни 
откликов от пользователей, вы-
яснилось также, что за ходом 
проверки следил и известный бо-
рец Николай Валуев, который 
лично позвонил Овлаховскому и 
посоветовал сжать волю в кулак. 
Вдохновленный советом чинов-
ник сходил с друзьями на рыбал-
ку, а потом получил от них гума-
нитарную помощь в виде карто-
шки и макарон. Только благодаря 
этому чиновник и закончил экс-

перимент. За все это время он 
сбросил 15 килограммов.

— Конечно, можно на 7,8 тыся-
чи выжить, — рассуждает Овлахов-
ский. — Если купить килограммов 
15 картошки и несколько кило-
граммов макарон, то суммы впол-
не хватит. Но потребительская 
корзина определяет тот мини-
мальный состав продуктов, кото-
рый нужен, чтобы человек полу-
чал базовый набор необходимых 
ему витаминов и макроэлемен-
тов. А по факту взрослому работа-
ющему человеку, который при-
вык есть три раза в день, не хвата-
ет ни самих продуктов из потре-
бительской корзины, ни денег.

Приключения корзины
История потребительской 

корзины загадочна и драматич-
на. Минимальный набор продук-
тов с началом перестройки в каж-
дом регионе определяли само-
стоятельно, и каждый субъект 
формировал список, исходя из 
финансовых возможностей мест-
ных бюджетов. В 2006 году поя-
вилась единая на всю страну ме-
тодика расчета потребительской 
корзины. В 2012-м ее скорректи-
ровали. 

Вся страна была поделена на 
10 зон, исходя из климатических 
особенностей. Для каждой из них 
разработана своя базовая потре-
бительская корзина. 

Например, согласно утверж-
денным в 2014 году правительс-
твом страны методическим реко-
мендациям, Мурманская область 
и Ненецкий автономный округ, а 
также северные части Карелии и 
Архангельской области вошли в 
зону № 2. Все остальные субъекты 
Северо-Западного округа оказа-
лись в зоне № 6. Считается, что 
жители зоны № 2 должны еже-
дневно потреблять 95 граммов 
белков, обитателям зоны № 6 до-

статочно 85. Помимо энергети-
ческой ценности, для зон и сами 
корзины разные. Например, в се-
верных регионах минимальная 
норма мяса — 70 килограммов в 
год, в остальных районах Северо-
Запада — 58,6. А вот молочных 
продуктов северянам почему-то 
положено меньше — 260 кило-
граммов в год, против 290 в более 
теплых регионах. Но в целом «се-
верная» корзина более насыщен-
ная, фруктов там на пять кило-
граммов больше, чем в стандарт-
ной, рыбы — на 10.

И хотя набор изначально по-
зиционируется как минималь-
ный и авторы методики оставля-
ют местным парламентам про-
стор для увеличения корзины, ее 
нигде не меняют. В Карелии и Ар-
хангельской области, которые 
разделены на две зоны, местные 
власти утверждают два прожи-
точных минимума, и, соответс-
твенно, потребительские корзи-
ны разные.

Разница между северными и 
южными районами Карелии со-
ставляет 698 рублей, в Архан-
гельской области этот показа-
тель — 2266 рублей.

Каждому — по потребностям
На этом фоне инициатива пар-

ламентариев Ленинградской об-
ласти революционна, ведь в рос-
сийской практике еще не было 
примеров, когда потребительскую 
корзину пытались бы расширить, 
хотя законодательство изначально 
оставляет такую возможность, 
ведь во всех документах подчерки-
вается: указанные нормы мини-
мальны, меньше нельзя, но если 
больше — пожалуйста.

— Что именно добавлять в кор-
зину, пусть решают специалисты 
по питанию, — говорит депутат 
Владимир Петров. — Считаю, что 
если в Ленобласти удастся пере-

смотреть этот параметр, то это 
может стать хорошим примером 
для других субъектов. Также счи-
таю важным закрепить зависи-
мость МРОТ от потребительской 
корзины. Сейчас такое требова-
ние установлено в регионе толь-
ко для бюджетников, но мне ка-
жется, что этого недостаточно.

Заведующий кафедрой техно-
логии мясных и рыбных продук-
тов и консервирования холодом 
Института холода и биотехноло-
гии Александр Ишевский считает, 
что пока потребительская корзи-
на может обойтись без радикаль-
ных изменений. Проблему он ви-
дит в том, что законодательно не 
закреплено, как считать потреб-
ление базовых продуктов.

— Вот записано в корзине 58,9 
килограмма мяса в год, в мето-
дичке содержится сноска, что по-
ложено столько-то говядины, 
свинины, мяса птицы. Это все 
правильно и логично, но нигде не 
указано, о каком качестве мяса 
идет речь. Проблема в том, что 
наши нормативные акты не дела-
ют различия между продукцией 
из мышечной и соединительной 
ткани. Мясом птицы иногда, к 
примеру, называют продукты об-
валки — перемолотые кости и со-
единительную ткань, — отмечает 
Ишевский. — Если реально зани-
маться качеством потребитель-
ской корзины, то всего-то доста-
точно дописать в сопроводитель-
ных документах, что в год поло-
жено 58,9 килограмма не просто 
мяса, а мышечной ткани, то есть 
того, что домохозяйки называют 
мякотью.

Также эксперт считает важ-
ным при использовании в статис-
тике полуфабрикатов разрабо-
тать для них коэффициенты.

— Это же очень глупо — назы-
вать пельмени мясным продук-
том, — говорит Ишевский. — В 
обычных пельменях мяса содер-
жится процентов 15—20, поэтому 
нужно ввести для этих продук-
тов, а также для котлет и колбас 
разного рода понижающие коэф-
фициенты. При появлении таких 
поправок потребительская кор-
зина автоматически увеличится.

Пенсионерам часто приходится 
экономить средства, покупая про-
дукты в самых дешевых магазинах.

Акцент
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Мнениение

Александр Костяев,
директор Северо-
Западного НИИ экономики 
и организации сельского 
хозяйства

КЛАСТЕРНЫЙ 
ПОДХОД

В ПОСЛЕДНЕЕ время в нашей 
стране много говорится о разви-
тии аграрных кластеров. Однако 
в таких обсуждениях часто при-
сутствует подмена понятий. Все, 
что ранее называли комплекса-
ми, комбинатами, холдингами, 
стали именовать кластерами, де-
вальвируя значения этого слова.

Что же такое кластер? В конце 
прошлого века профессор Гар-
вардской школы бизнеса Майкл 
Портер определял его как «груп-
пу географически соседствую-
щих взаимосвязанных компаний 
и связанных с ними организа-
ций, действующих в определен-
ной сфере, характеризующихся 
общностью деятельности и взаи-
модополняющих друг друга». 

Агропромышленный кластер 
должен соответствовать всем 
этим характеристикам, только 
его участниками являются сель-
скохозяйственные и перераба-
тывающие предприятия, органи-
зации агросервиса, научные уч-
реждения и учебные заведения, 
сбытовые компании и так далее. 
Если данных признаков нет, речь 
идет о кластероподобной струк-
туре, которая в процессе разви-
тия может трансформироваться 
в кластер, а может и тихо уме-
реть. Так произошло со многими 
технопарками, технополисами, 
наукоградами. 

В Северо-Западном федераль-
ном округе, как и в других окру-
гах страны, отсутствуют агро-
промышленные кластеры в клас-
сическом понимании их сути. 
Были попытки создать подобные 
объединения, но стопроцент-
ным успехом они не увенчались. 
К примеру, в Новгородской об-
ласти в позапрошлом году под-
писали соглашение о формиро-
вании регионального агропро-

мышленного кластера. В состав 
структуры добровольно вошли 
компании, занимающиеся про-
изводством, переработкой, реа-
лизацией, транспортировкой и 
хранением сельскохозяйствен-
ной продукции. Однако в этом 
объединении не просматривает-
ся системообразующее ядро, на 
основе которого может осущест-
вляться процесс кластеризации. 
Нет такого драйвера — не будет и 
развития, и кластер останется 
только на бумаге. Была попытка 
создания агропромышленного 
кластера «Агрополис Царское 
Село» под Санкт-Петербургом, 
но она полностью провалилась.

Чтобы ускорить процессы 
кластеризации в аграрной сфере, 
необходима государственная 
поддержка интеграционных ини-
циатив бизнеса. Следует учре-
дить фонд развития агропро-
мышленных кластеров, пропи-
сать определенные требования и 
выделять заявителям гранты. 
Субъекты РФ могли бы предо-
ставлять земельные участки для 
членов кластера, вносить вклад в 
погашение затрат на подводку и 
подключение к инфраструктур-
ным сетям, создавать сопутству-
ющие производства, привлекать 
инвестиции для заполнения внут-
ренних разрывов в кластере. По-
ложительного эффекта следует 
ожидать и от налоговых каникул 
для вновь создаваемых объедине-
ний. Кроме того, для организации 
полноценного кластера важно 
присутствие в нем научных и об-
разовательных структур, широ-
кое распространение информа-
ционных технологий.

За рубежом успешные сель-
скохозяйственные кластеры, по 
данным Российской кластерной 
обсерватории, имеются во Фран-
ции, Австрии и других странах. 
Успех зарубежных государств в 
области реализации кластерной 
политики базируется на не-
скольких факторах: инноваци-
онный характер реализуемых 
проектов, обязательное участие 
исследовательских и образова-
тельных центров в кластерных 
структурах, наличие лидеров на 
местах, доступ к капиталу, раз-
витая логистика, емкий рынок и 
многое другое. Все это следует 
учитывать при реализации клас-
терного подхода к развитию аг-
ропромышленного сектора эко-
номики РФ.

В СЗФО отсутствуют 
агропромышленные 
кластеры в класси-
ческом виде

ЛПК В регионах Северо-
Запада будут 
использовать
интенсивную форму
лесохозяйствования

Вырастить 
с умом

Светлана Цыганкова, 
СЗФО

РЕГИОНЫ Северо-Западного федерального округа пе-
реходят к  интенсивной модели ведения лесного хо-
зяйства. Как считают специалисты Рослесхоза, подоб-
ная сфера уже является стержнем государственной 
лесной политики на ближайшие десятилетия.

— Существующие сегодня проблемы лесной отрасли 
во многом связаны с доминирующей последние годы 
экстенсивной моделью лесопользования. Это сдержи-
вает социально-экономическое развитие регионов и 
не способствует привлечению инвестиций. Из-за это-
го в конечном счете мы не можем реализовать наши 
главные конкурентные преимущества — большие запа-
сы лесных ресурсов и их низкую стоимость, — уверен 
руководитель Рослесхоза Иван Валентик.

В чем суть экстенсивной системы? Насаждения вос-
станавливаются естественным образом. То есть это 
когда вырубается все под корень и участок бросается. 
Территория долго зарастает как попало. Итог: небла-
гоприятная смена пород, расстройство насаждений, 
снижение устойчивости и продуктивности. Такие 
районы фактически на неопределенно долгий срок вы-
бывают из хозяйственного использования.

В Архангельской области, например, еще пять лет 
назад эксперты заявляли, что лесопромышленники 
подошли к границам первичного освоения лесов. Так, 
на 23 процентах эксплуатируемой площади запасы 
«почти исчерпаны», на 54 — уровень концентрации 
спелых и перестойных насаждений низкий, структура 
последовательно ухудшается. И если в 1951 году в со-
ставе лесов 81 процент приходился на долю спелых и 
перестойных, то в 2010 году их оказалось меньше 54 
процентов. 

— Одна из причин такого состояния лесного хозяйс-
тва Поморья — экстенсивная модель лесопользования: 
в области отмечается ежегодное отставание лесовос-
становления от площади сплошной рубки, при этом на 
долю лесных культур приходится 8—10 процентов от 
площади. Сегодня никто из участников лесных отно-
шений не сомневается в необходимости интенсивного 
использования и воспроизводства лесов, — сказал за-
меститель руководителя Федерального агентства лес-
ного хозяйства Николай Кротов на последней между-
народной выставке «Российский лес».

Интенсивный метод как раз и предполагает плано-
мерное восстановление тех участков, где были выруб-

ки. В подобной моде-
ли пользования фор-
мируется требуемая 
структура лесного 
фонда. 

Сейчас интенсив-
ной формой особен-
но интересуются 
Псковская, Ленинг-
радская области и 
Карелия. С послед-
ней Рослесхоз уже 
подписал соглаше-
ние. По информации 
начальника управле-
ния лесного хозяйс-
тва министерства по 
природопользова-

нию и экологии республики Сергея Шарлаева, общая 
площадь лесов составляет 14,9 миллиона гектаров, 
однако в структуре приспевающих всего 7,4 процен-
та. Интенсивная модель должна позволить развивать 
уже освоенные территории, а не искать все новые и 
новые участки. 

В ведомстве уверены, чтобы планомерно перейти 
на интенсивную модель лесопользования, необходимо 
закрепить на федеральном уровне статус пилотных 
территорий, включить в Карельский таежный район 
все муниципальные образования республики с выде-
лением двух подрайонов, разработать механизм госу-
дарственно-частного партнерства для развития в ле-
сах транспортной инфраструктуры. 

Но массовое использование интенсивных методов 
сдерживают и другие объективные и субъективные 
факторы. Это льготное кредитование, тарифы естест-
венных монополий, таможенные льготы, различные 
преференции для бизнеса. Остается много вопросов и 
к качеству информации о лесах для целей лесного пла-
нирования и проектирования. Только на 40 процентов 
площадей арендованных участков имеются материа-
лы лесоустройства давностью менее десяти лет.

Кроме того, потребуется внести изменения и в су-
ществующие нормативные документы, в правила заго-
товки древесины, лесовосстановления и ухода за леса-
ми. Как считает начальник научно-исследовательско-
го отдела лесопользования и лесоустройства Санкт-
Петербургского научно-исследовательского институ-
та лесного хозяйства Борис Романюк, важно, что рабо-
та ведется сразу по всем направлениям. Это позволит 
исключить повторы и противоречия, перейти от конт-
роля процессов в лесопользовании к контролю резуль-
татов.

— А они как раз показывают, что по экономической 
отдаче интенсивная модель в три раза превышает экс-
тенсивную, — отметил Борис Романюк. — Доказательс-
твом тому служит опыт работы Двинско-Вычегодского 
таежного лесного района.

Кстати, Двинско-Вычегодский район включает в 
себя части территорий не только Коми, но и Архан-
гельской области. А для эффективного внедрения но-
вой модели выделены лесные районы, которые, пре-
жде всего, связаны с деятельностью целлюлозно-бу-
мажных комбинатов, работающих в том числе в Ар-
хангельской, Вологодской областях и Карелии. Как 
считает эксперт, заместитель директора Санкт-Петер-
бургского научно-исследовательского института лес-
ного хозяйства Александр Воробьев, лесной бизнес 
прежде всего должен быть заинтересован в увеличе-
нии отдачи от леса, в создании перспективы работы на 
долгие годы. Соответственно, потребуется не только 
внести изменения в законодательство и нормативные 
акты, но и инвестировать средства в интенсификацию. 
Все это приведет к эффективности лесопользования.

ОСНОВНЫЕ ПРОДУКТЫ В ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ КОРЗИНЕ В СЗФО
Источник: постановление правительства 

ИНИЦИАТИВА Петербургские депутаты предложили запретить «праздничные» тендеры

Выходные не для всех
Вера Черенева, 
С�нкт-Петербург

П
арламентарии Северной 
столицы выступили с ини-
циативой изменить зако-

нодательство о госзакупках. Прав-
ки чисто технические: в двух пунк-
тах депутаты предлагают вставить 
словосочетание «рабочие дни». 
Если их коррективы учтут, то вы-
зывавшие огромное количество 
нареканий «праздничные» госза-
купки могут навсегда уйти в про-
шлое.

В действующей редакции зако-
на сроки, в которые нужно пода-
вать заявки, указаны в календар-
ных днях. Заказчик имеет право их 
только увеличивать, уменьшать 
нельзя. По всей стране система ра-
ботает обычным образом: накану-
не новогодних праздников или 
длинных выходных заказчики 
просто добавляют несколько дней 
сверх минимального срока. Но в 
Петербурге сотрудники многих го-

сударственных и муниципальных 
учреждений объявляют и заклю-
чают контракты в период праздни-
ков. 

В новогодние праздники они, 
например, разместили свыше 40 
тендеров. И это только те случаи, 
когда прием заявок завершался в 
период праздничных дней. А всего 
же с 30 декабря до конца каникул 
было размещено более 600 объяв-
лений, отреагировать на которые 
нужно было в начале первой рабо-
чей недели.

Проявили изрядное трудолю-
бие чиновники и в канун Дня за-

щитника Отечества. В ходе изуче-
ния сайта госзакупок корреспон-
дент «РГ» обнаружила, что с 18:00 
20 февраля до позднего вечера 23 
февраля было размещено 28 за-
явок. Совокупная цена всех лотов 
превысила 136 миллионов руб-
лей.

Например, сотрудники муни-
ципалитета «Красное Село» пода-
ли заявку на озеленение террито-
рии 23 февраля в 16:32. Прием до-
кументов заканчивается 10 марта 
в 18:00. От имени муниципалите-
та «Большая Охта» 23 февраля в 
18:15 появилась заявка на теку-

щий ремонт и благоустройство 
дворов. Заявиться на конкурс 
можно до 9 утра 10 марта. Феде-
ральный закон обязывает органи-
зации, подающие заявку на сумму 
более трех миллионов, ждать при-
ема документов 15 дней. Но нюанс 
в том, что в случае с «Охтой» у 
компаний, претендующих на кон-
тракт, с учетом выходных и празд-
ников, остается восемь рабочих 
дней на подачу заявки, в «Красном 
Селе» — на день больше.

Формально никаких наруше-
ний у них нет: кому надо, будет 
сутками мониторить сайт госзаку-
пок и заявляться на приглянувши-
еся конкурсы хоть ночью. Позиция 
УФАС тоже понятна: практика 
странная, но буква закона соблю-
дена.

Как считают петербургские де-
путаты, «праздничные» тендеры 
нарушают правила конкуренции. 
При такой системе добросовест-
ные компании должны без выход-
ных мониторить сайт госзакупок и 

реагировать сразу в момент пос-
тупления заявок. Поддержание от-
делов, занимающихся составлени-
ем документов для участия в тен-
дерах, в состоянии постоянной 
«боеготовности» — это дополни-
тельные затраты. Плюс ко всему, 
если на конкурс заявляется новая 
компания, то ей придется с нуля 
формировать весь пакет докумен-
тов, в некоторых случаях нужно 
предоставлять справки, подтверж-
дающие ее возможность выпол-
нить условия контракта. А в празд-
ничные дни, как известно, справки 
не выдаются.

 — Больше всего вопросов к му-
ниципалитетам, а органы местно-
го самоуправления не находятся в 
прямой зависимости от Смольно-
го или депутатов, мы не можем им 
сделать выговор. Единственный 
способ воздействия — это изме-
нить федеральный закон,  — гово-
рит один из авторов законопроек-
та, депутат Заксобрания Влади-
мир Бакулин.

Акцент

 С 20 по 23 февраля 
на сайте госзакупок было 
размещено 28 заявок

ПЛОЩАДЬ ЛЕСНОГО ФОНДА В СЗФО, ТЫСЯЧ ГЕКТАРОВ
Источник: Рослесхоз

АРХАНГЕЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ

ВОЛОГОДСКАЯ ОБЛАСТЬ

КАЛИНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ

ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ

МУРМАНСКАЯ ОБЛАСТЬ

НОВГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ

ПСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

РЕСПУБЛИКА КАРЕЛИЯ

Интенсивная модель 
позволит
 развивать уже 
освоенные 
территории, 
а не искать новые 
участки

24 479
11 475
272
5 675
9 455
3 882
2 360
14 831

*Мурманская область и Ненецкий АО, а также северные районы Архангельской области и 
Карелии.
** Вологодская, Калининградская, Ленинградская, Новгородская, Псковская области, Санкт-
Петербург, а также южные районы Архангельской области и Карелии.

НАИМЕНОВАНИЕ ПРОДУКТОВ ЗОНА № 2* (КГ В ГОД) ЗОНА № 6** (КГ В ГОД)

ХЛЕБ, МУКА, КРУПА, МАКАРОНЫ 156,8 130,6

КАРТОФЕЛЬ 82,9 87,9

ОВОЩИ, БАХЧЕВЫЕ 112,6 115,2

ФРУКТЫ 65 60

МЯСОПРОДУКТЫ 70,4 58,9

МОЛОКОПРОДУКТЫ 260,8 290,8

ЯЙЦА 261 210

МАСЛО И ЖИРЫ 15,9 11,6
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